



## **Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados**

### **Convocatoria de becas de investigación**

#### **«Crisis de representación y nuevas identidades en los actores de la vida pública democrática»**

**Fecha límite: 31 de agosto de 2023**

El Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS, por sus siglas en inglés) convoca hasta cuatro becas de investigación para ser cumplidas en la sede principal del CALAS en Guadalajara, México. Las becas forman parte del Laboratorio de Conocimientos «Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones» y se relacionan puntualmente con el eje de investigación «Crisis de representación y nuevas identidades en los actores de la vida pública democrática». Las estancias de residencia tendrán una duración de entre 3 y 6 meses, a desarrollarse entre marzo de 2024 y septiembre de 2024. De acuerdo al programa de investigación del CALAS, se espera que las/los solicitantes contribuyan al desarrollo de nuevos enfoques metodológicos y analíticos para comprender los procesos y tensiones en torno a la temática de identidades desde América Latina y el Caribe, así como desde las ciencias sociales y las humanidades.

#### **Enfoque temático**

El Laboratorio de Conocimiento «Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones» tematiza las nociones e interrelaciones de identidades y crisis en Latinoamérica desde un abordaje interdisciplinario entre las ciencias sociales, las humanidades y el arte. En el Laboratorio se analiza el modo en que se percibe el cambio social —inducido por las constantes crisis— y cómo esto es reflejado por diferentes actores sociales en diversos campos, desde la política, la economía, la producción cultural y artística, los medios de comunicación y los movimientos sociales.

Para mayores informes sobre el CALAS diríjase a la página web del Centro: [www.calas.lat](http://www.calas.lat) y para mayores precisiones sobre el Laboratorio Identidades estratégicas y crisis consulte en [www.calas.lat/investigacion/identidades-regionales](http://www.calas.lat/investigacion/identidades-regionales)

El tercer eje del Laboratorio, «Crisis de representación y nuevas identidades en los actores de la vida pública democrática», es el foco de la presente convocatoria y busca analizar las formas en las cuales las crisis y las transformaciones de las democracias contemporáneas reconfiguran las identidades de los actores políticos.



Distintos estudios han destinado sus esfuerzos a analizar algunas de estas mutaciones. Resumidamente, podemos destacar tres grandes preocupaciones. En primer lugar, el pasaje de los vínculos representativos centrados en partidos políticos a los vínculos representativos centrados en líderes personales. En segundo lugar, la representación política basada en la promesa y en el mandato que era propia de una democracia de partidos es puesta en cuestión por el carácter cada vez más incierto de la política contemporánea, que hace preferible para los electores seleccionar dirigentes "brújulas", es decir, que se asumen como guías para orientarse en un escenario crecientemente imprevisible. En tercer lugar, y en paralelo con el descentramiento de las democracias respecto de su dimensión electoral-representativa, la multiplicación de experiencias de protestas y movilizaciones ciudadanas que ponen en cuestión al poder y ejercen un veto sobre las decisiones, intensificando la negatividad en las modalidades de manifestación de la soberanía popular.

Teniendo en cuenta este contexto general, la crisis y la insatisfacción ante estas formas de mediación entre la sociedad civil y el Estado se han manifestado en América Latina de diversas formas. Una de ellas es la aparición de una "nueva derecha", es decir, espacios y figuras políticas que conjugan un discurso "antisistema" radicalizado y propuestas o discursos reaccionarios o conservadores. En otra dirección, se destaca el surgimiento de actores colectivos nucleados en organizaciones no partidarias y movimientos de la sociedad civil basados en las denominadas políticas de identidad, como los movimientos feministas y de reivindicaciones de género. Este último fenómeno, a su vez, está relacionado con una mutación profunda de la democracia, según la cual su cimiento sustantivo es la extensión de derechos, pero ya no en una clave universalista sino particularista, es decir, dirigida a colectivos específicos, definidos por rasgos que se asumen identitarios, y que, por ende, problematizan la noción democrática clásica de una voluntad general de un pueblo soberano.

Semejante mutación ha impactado al menos en dos planos institucionales: la creciente importancia del Poder Judicial en la satisfacción de reivindicaciones ciudadanas (motivo de polémica, debido a la retracción de la "política" en favor de la "judicialización" de la vida pública) y el diseño de políticas públicas y con ello la relación ya no entre gobierno y sociedad, sino entre Estado y sociedad.

Por todas estas razones, la noción de crisis es pertinente para encuadrar y reflexionar sobre los rumbos de la democracia contemporánea en América Latina, en tanto asistimos al inconformismo frente a las características que la habían definido desde mediados del siglo XX, para presenciar una mutación en curso que está reformulando, en un proceso inestable



y de rumbo incierto, nociones y aspectos como ciudadanía, representación, derechos e identidades políticas.

El Eje tiene tres focos de análisis:

- Sistema político, representación y políticas públicas.
- Movimientos sociales y políticas de identidad.
- Representaciones culturales de lo político.

### **Condiciones de la beca**

La convocatoria está dirigida a destacados académicos con formación universitaria en las humanidades o ciencias sociales. El grado académico mínimo requerido es el doctorado; además, se evaluarán la trayectoria y la reputación científica, publicaciones, la experiencia en el tema de investigación y la calidad del proyecto presentado.

CALAS está comprometido con la inclusión y la meta de la paridad de género. Da la bienvenida expresamente a las solicitudes de personas con discapacidades severas y discapacitadas, debidamente calificadas. El programa de becas CALAS apunta a la paridad entre los géneros y promueve políticas de acción afirmativa.

Se espera que las y los becarios residan durante la duración de la beca en Guadalajara y participen en las actividades y eventos del CALAS, especialmente del Laboratorio de Conocimiento “Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones”. Tendrán la oportunidad de hacer uso de los recursos del CALAS y de la institución anfitriona, la Universidad de Guadalajara, incluidos el espacio de oficinas, el acceso a las bibliotecas y las instalaciones de investigación.

La beca está dotada de una retribución competitiva. En caso de que el/la solicitante ocupe un puesto permanente, la beca puede utilizarse para financiar (parcialmente) un reemplazo temporal. Además, se cubren los costos de viaje a Guadalajara.

El CALAS brinda apoyo familiar y facilita un pequeño fondo para viajes de investigación para trabajar en bibliotecas y archivos.

El CALAS no dispone de una residencia para albergar a sus investigadores visitantes. No obstante, su personal administrativo ayudará a encontrar el hospedaje adecuado para rentar.



El CALAS espera de los becarios la entrega de un manuscrito sobre la temática investigada indicada con una perspectiva propia e innovadora. La forma adecuada de publicación de los resultados de investigación se acordará con el comité de coordinación del Laboratorio de Conocimientos. Al terminar la beca, además, se espera que los becarios den cuenta de sus actividades en un informe de 5 páginas.

### **Aplicación**

Se debe de completar el [formulario de solicitud](#) en línea y agregar los siguientes documentos en formato pdf y en idioma español o inglés:

- Carta de motivación en la que explique cómo el proyecto se relaciona al programa de investigación del CALAS y cuáles son sus expectativas.
- Exposición de un innovador proyecto de publicación (ensayo), justificación del aporte al debate sobre las identidades estratégicas y crisis, incluido cronograma y plan de trabajo, con un máximo de 10 fuentes bibliográficas (máx. 5 páginas/2.000 palabras).
- Curriculum Vitae de dos páginas con lista de publicaciones relevantes.
- Copia del título de doctorado.

### **Fechas importantes:**

- Apertura de la convocatoria: 30 de junio de 2023
- Cierre de la convocatoria: 31 de agosto de 2023
- Toma de decisión: 1 de noviembre de 2023
- Inicio de la beca: a partir de marzo de 2024

Debido a la cantidad de solicitudes, no se pueden justificar los rechazos.

### **Mayores Informaciones:**

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, tel. +52 33 3819 3000 (ext. 23594) - Correo electrónico: [calas-identidades@uni-jena.de](mailto:calas-identidades@uni-jena.de)